

Imprenta, redacción y administración, Almirante Bonifaz, 7 y 9, planta baja. Teléfono núm. 165. No se devuelven los originales. Numeros sueltos 5 centimos, atrasados 10. No se publica los domingos. Pago adelantado.

# Diario de Burgos

## DE AVISOS Y NOTICIAS

Puntos de suscripción: En Burgos, en esta administración y en la librería de D. Calixto Avila. En Miranda, imprenta de D. Pío Azagra. En Lerma, librería de D. Aurelio Pinillos. La correspondencia y giros deben dirigirse al Administrador.

### Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

EL ÚNICO PERIÓDICO DIARIO DE LA PROVINCIA

Precios de suscripción:

En Burgos: una peseta. Fuera, trimestre 2,50, semestre 4,50, año 2. Extranjero y Ultramar, año 25 pesetas.

Precios de inserción:

Anuncios: en 1.ª y 3.ª plana, línea del cuerpo 8, pesetas 0,20; en 4.ª plana, 0,10; reclamos, 0,25; comunicados y sueltos de redacción, de 0,25 a 10 pesetas; esquelas fúnebres, desde 5 pesetas en adelante.

Los precios de inserción rigen para los suscriptores con un descuento de 25 por 100. A igual beneficio tienen derecho todos los anunciantes, cuando el número de inserciones llegue a veinte en un mes. Si estas excediesen de diez, sin llegar a veinte, el descuento será de 10 por 100. Se hacen rebajas especiales a los anuncios permanentes y agencias anunciadoras.

Se considera que continúa suscripto todo el que al finalizar el plazo de su abono, no avise el cese ó devuelva los números a la administración. No se insertan artículos que no procedan de la redacción ó de colaboradores y corresponsales ya designados.

Pago adelantado.



AGUA DE SELTZ

pura, higiénica y saludable

a 15 cts. el sifón

ABONOS.

Por 12 sifones, 1,50 pesetas.

Por 24 sifones, 2,50 pesetas.

GASEOSAS.

Botella pequeña, 0,15 pesetas.

Botella grande, 0,25 p. setas.

Farmacia

de

ESCOLAR

Plaza de Prim, 19

### LA SOLEDAD AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32 — Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los ferros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 p. Hábitos de Carmelitas a 11 p. a cual quiera hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 p. etas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

CARPINTERÍA A VAPOR

de

Martinez

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.º Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas zócalos y rejilla, habiendo molduras desde 5 centimos metro lineal en adelante.

Lenteja nueva superior en cocinera. se vende a 26 pesetas los cien kilos, en el almacén de D. Alfonso Gutiérrez Ruiz. Llana de Añera, número 7. Aprovecharse de la ocasión, que este precio durará pocos días.

### TOMASA BAONZA, CORSETERA MADRILEÑA

Corsés, fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés bebés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

“Sol” CARRETES Hilo. “Sol” Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo “SOL”

### Chocolates

Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compren.

CAFÉS.

Se tienen todos los días, y se muestran a presencia del comprador. «La Pureza». Pasaje de la Flora.

Cuadra y cochera en arriendo. Razón Espolón, 20.

Se cedon buenas habitaciones sin ó amuebladas, con asistencia ó sin ella. —Puebla, 7, pral., Burgos.

### BAÑOS NATURALES

Desde el 1.º de Julio quedaron abiertos los tan acreditados baños de río, en el molino del Sr. Casado, hoy fábrica de pan «La Santillana».

Para mayor comodidad de los bañistas, las que así lo deseen, pueden utilizar el coche que el dueño de los baños situará diariamente en la casa Correos.

Precios de cada asiento; ida y vuelta 60 centimos con el baño; cada baño 30 centimos sin coche, por abonos de más de cinco baños a 25 centimos.

Exclusivos para señoras.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de: acarros, angina faringitis, asma, etc.

AGENCIA DE NEGOCIOS

de

José F. Cormenzana

y Compañía

Plaza de la Libertad, 11, principal.

Burgos.

AGUA DE SELTZ SALUDABLE

Y LIMONADAS GASEOSAS

PRIVILEGIO POR 20 AÑOS

Sifón privilegiado con el interior de porcelana.

Precios:

Sifón 15 centimos. Limonada 15 idem.

Rebajar al por mayor

Depósito central: San Pablo, 18.

Al por menor: Farmacia de N. Calleja.

Plaza de Prim, 8 y Espolón, 54.

ACADEMIA

de

Contabilidad.

Lain Calvo, 49 y 51-3.º

Estudios completos de Teneduría de libros y Cálculos mercantiles.

Preparación para la próxima convocatoria al Cuerpo pericial de Contabilidad, con apuntes de los ejercicios contenidos en el programa para estas oposiciones.

### Academia Preparatoria para carreras militares

Dirigida por los capitanes de Artillería D. Augusto Estrada, profesor que ha sido durante ocho años de la Academia General Militar, y D. Antonio Sabater, con la cooperación de distinguidos oficiales del Ejército y los reputados profesores D. Benigno de Benito y D. Juan Antonio Cortés.

Secciones especiales para cursos académicos militares y matemáticas y francés del bachillerato: las clases de preparación empiezan en 1.º de Agosto y las de las otras secciones en 1.º de Septiembre.

Para informes y admisión de alumnos dirigirse a D. Antonio Sabater. Cubas, 3, 2.º izquierda.

Se vende la casa número 17 del barrio de las Huelgas, con su jardín y huerta. Informarán calle de Santander, número 12, entresuelo, derecha.

### Compañía arrendataria de tabacos.

El Consejo de Administración de esta Compañía, en uso de las facultades que le confiere el artículo 34 de los Estatutos se ha servido acordar la distribución de un dividendo de los beneficios del ejercicio de 1892-93 de 30 pesetas por acción, pagadero sobre el cupón núm. 2 de los títulos al portador, en que se han convertido las primitivas carpetas provisionales, según lo previsto en el artículo 6.º de los mismos Estatutos y por virtud del acuerdo de la Junta general de señores accionistas celebrada el 28 de Febrero de 1893.

Los cupones se presentarán desde el día 15 del corriente en la Caja de efectos del Banco de España y en las de las Sucursales de este establecimiento en provincias, facturados en los impresos formados al efecto, que se facilitarán gratis en las citadas dependencias, recibiendo los presentadores en el acto el libramiento en que se señalará el día del cobro contra dicho libramiento, al pie del cual deberá suscribir el «recibo» el mismo presentador de los cupones, si del examen á que han de someterse des de su presentación hasta el día señalado para el pago, resultasen legítimos y correctos.

El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la Caja de Efectivo del Banco de España, y el de los presentados en provincias, por las Cajas de las respectivas Sucursales. Madrid 6 de Julio de 1893.—El Secretario de Dirección, Isidro Torres.

### El Comisario de Guerra Interventor del Hospital militar de Burgos.

Hace saber: Que el día 20 del mes actual, á las diez de la mañana, se verificará en esta Intervención un concurso en el que se admitirán proposiciones para abastecer á dicho establecimiento, en cantidad necesaria para su servicio, de los artículos de aceite mineral, arroz, azúcares, bizcochos, carbón mineral, ítem vegetal, cerveza, chocolate, garbanzos, huevos, jamón, leche de cabras, leña, pasta para sopa, patatas, queso, ternera, tocino, velas de esperma y vino de Jerez, durante todo el mes de Junio próximo con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto diariamente en las horas hábiles de oficina en dicha dependencia.

Burgos 8 de Julio de 1893.—Manuel Balaquer.

### Mañana último

día de venta de los trajes drill entretenido ó invieno á precios increíbles para liquidar todas las existencias.

FIJARSE BIEN

Último día de venta

Precio fijo.

Plaza Mayor, 1, junto al Consistorio.

### Academia Preparatoria

PARA CARRERAS MILITARES

dirigida por el

CAPITAN DE ESTADO MAYOR

[D. Wenceslao Bellod

Moneda, 34, 3.º-Burgos

Alumnos de esta academia ingresados en la Genera Militar:

D. Rodrigo Vazquez Achúcarro, don Francisco Cánovas Serrano, D. Antonio Espinosa Sanchez, D. Francisco Villena Ramos, D. Manuel Fournier Franco, con el núm. 9, D. Alfonso Moya Andino, con el 23, D. Emiliano Heras García, don Antonio García Pérez, D. Leopoldo Alvarez Zueco, D. Federico Gil Gárdyne, D. Luis Bacas Andino, D. Ignacio Albarcellos y Berroeta, D. Agustín Mendet del Barco y D. Heliodoro Linares Pereg. El curso empezará en 1.º de Agosto. Se admiten internos.

### Ecos políticos

Carta de Madrid.

Madrid 7.

La huelga de barrenderos, que en su principio solo fué motivo de risa y bromas, ha tenido un fin trágico.

A última hora de la tarde soliviantados los ánimos de los huelguistas, sin duda por la actitud intransigente del Ayuntamiento, y por las órdenes dictadas por este para que otros dependientes suyos se encargaran de la limpieza, formáronse numerosos grupos en la calle de Segovia.

En cuanto se tuvo noticia de tal concentración, salieron del Gobierno civil numerosos agentes de orden público en persecución de los huelguistas, á los cuales encontraron trabados en campo batalla con tres parejas de seguridad, de servicio en aquel lugar.

Quando llegaron el refuerzo de agentes y varias parejas montadas de la guardia civil, los amotinados efectuaron un movimiento de retroceso, y replegaron sobre la acera izquierda y se acogieron á las casas del mismo lado, desde las cuales muchos hombres y algunas varoniles mujeres, alentaban y aún auxiliaban á los barrenderos.

La situación agravóse.

Volaban las piedras sobre la fuerza pública, esta cargaba sobre la muchedumbre que había engrosado notablemente, y sonaban disparos aislados que agravaban más el conflicto.

Llegaron el gobernador, delega-

dos, comisarios y más fuerza pública, bajo el mando del coronel jefe de seguridad.

Todos avanzaron sobre las casas que servían de refugio á los amotinados, y dentro de ellas sonaron disparos, lamentos, gritos, confusión espantosa.

Resumen: una sangrienta jornada de la que resultaron numerosos heridos y una dilatada cuerda de presos.

La impresión desagradabilísima que estos sucesos han causado, dá lugar á que el vecindario pida por uno ú otro medio que se dé término á tan desgraciado asunto.

Hoy no ha ocurrido nada de particular.

En las primeras horas de la mañana, solo han acudido unos 15 ó 20 barrenderos de los 300 huelguistas.

Para sustituir á estos se habilitó el personal de paseos y arbolado, que por cierto lo ha hecho bastante mal, pues las calles, (salvo algunas del centro), han seguido sucias, casi tan sucias como ayer.

Si la limpieza ha resultado defectuosa, el riego ha sido bastante peor, y en no pocas calles el calor, el agua y la basura producían olor insuportable, indigno de la capital de un pueblo culto.

En los barrios bajos los barrenderos neófitos han sido silbados por el pueblo, (que generalmente ha simpatizado con los barrenderos huelguistas), pero intervinieron los del orden público, y aquellos modestos funcionarios pudieron continuar imperturbables su trabajo.

El anciano alcalde de Madrid, señor Angulo, se ha sentido muy contrariado por lo ocurrido, en lo que apenas le cabe la menor culpa, pues parece la tiene la célebre comisión de Hacienda.

No es extraño, pues, que haya significado al presidente del Consejo, su último amigo, la conveniencia de que vaya pensando en nombrarle sucesor para un cargo que ocupa muy á disgusto, por las dificultades que ha encontrado en su camino, dada la situación de la Hacienda municipal, la disminución creciente del impuesto de consumos y hasta la oposición que encuentra en no pocos concejales, incluso algunos que militan en el partido liberal.

Triste condición la del Ayuntamiento de Madrid, llamado á inutilizar alcaldes, mientras los otros, es decir los concejales, siguen siendo los mismos.

El señor Capdepón ha celebrado esta tarde una entrevista con los señores Villaverde y Dato, para exponerles la fórmula sobre tribunales de

trecha ventana la estepa que desde ella era lo único que se veía con dos ó tres miserables cabinas, al rededor de las cuales las gallinas y los cerdos andaban en amigable consorcio con una vieja que los daba de comer.

Al ver aquel alojamiento colocado en uno de los extremos de aquella triste aldea en que me contenaban á pasar mi juventud, la melancolía se apoderó de mí, y ni aun quise cenar.

—¡Oh! ¿Qué dirá mi señora si el niño enferma!—se decía acongojado al verme Savelitch.

A la siguiente mañana cuando iba á levantarme de la cama, se abrió la puerta de mi habitación y entró un joven oficial de facciones poco regulares, de pequeña talla, pero de modales corteses y de un rostro en extremo vivaz.

—Dispensadme, me dijo, si vengo á visitaros así sin ceremonia. Supe vuestra llegada, y el deseo de ver una figura humana, me ha traído hasta aquí. Ya comprendéis esto cuando lleveis aquí algunos días.

Comprendí sin gran trabajo que aquel

con vagilla; al lado de él colgaba del muro un diploma de oficial, y acá y acullá algunos gravados representando la toma de Kustrin, la de Ochakow, la elección de la prometiá, el entierro del gato y otros semejantes.

Ailá en un rincón vi sentada una anciana, cubiertos los hombros con una oscura manteleta y con un pañuelo á la cabeza, ocupada en devanar el hilo que tenía en sus manos un viejo, tuerto y pequeño, que vestía el uniforme de oficial.

—¿Qué deseais?—me dijo aquella sin interrumpir su ocupación.

Respondí que iba para entrar en el servicio militar, y que iba para cumplir el deber de presentarme al capitán. Esto lo decía yo dirigiéndome al oficial tuerto, á quien había tomado por el comandante, pero la buena mujer me interrumpió en mi discurso, diciendo:

—Ivan Koustmits no está en casa. Ha ido á visitar al padre Savasim. Pero yo soy su mujer y es lo mismo. ¿Queréis amarnos y concedernos vuestra confianza? Sentaos.

Cumplida esta fórmula de política

—¿Pero en donde está la fortaleza? volví á preguntar.

—Pues vedla me respondió el cochero señalándome la aldea, en la que penetráramos en aquel momento.

En efecto, á la puerta pude ver un cañón de hierro viejo y herrumbroso, digna artillería de aquel fuerte.

Las calles, si tal nombre merecían, eran estrechas y tortuosas, y todas ó casi todas las isbas tenían cubierta de ras trojo. Díjorden de que guiaran á casa del comandante de la fortaleza, llamemosla así, y bien pronto mi Kibitka, se detuvo ante una casa de madera construida en una pequeña eminencia cerca de la iglesia, tambien de madera.

Como nadie salió á recibirme, me apeé, de las gradas pasé á la antesala, en donde ví á un viejo inválido ocupado en remendar los codos de un capote viejo de uniforme.

Le rogué que me anunciase y me dijo: —Entrad, padrecito, entrad, que la familia está en la casa.

Penetré en una sala en la que lo único agradable que podía verse era el aseo. En un rincón había un armario pintado

—De mal en peor—pensé para mis adentros—¿De qué me ha servido á mí ser sargento de la Guardia casi desde el vientre materno? ¿A dónde han ido á destinarme? Al destacamento de\*\*\* y un fuerte aislado en la frontera de las estepas Kirghires, Kaisaks. ¡Bonito porvenir!

Justicia, esto es, dejando las Audiencias provinciales con menos personal, y suprimiendo 87 juzgados. Se obtiene una economía de 2.600.000 pesetas y millón y medio el descuento de 15 por 100 que se aplicará al alto clero.

El Papa accedía hasta el 20 por 100, pero el Gobierno solo consignará el 15.

Los señores Villaverde y Dato manifestaron que no harán obstrucción á las reformas.

Luego acudió el señor Cos-Gayón al despacho de ministros del Congreso, donde se encontraban además del ministro de Gracia y Justicia, el de Hacienda y el presidente del Consejo.

El señor Cos Gayón dijo poco más ó menos lo mismo que el señor Villaverde, de manera que no habrá obstáculos para la pronta aprobación de los presupuestos.

Con tal motivo se decía esta tarde que el 19 quedarán aprobados en ambas Cámaras los presupuestos, saliendo la Corte para San Sebastián al día siguiente.

Recordarán ustedes que al ocurrir hace dos días un animado incidente en el Congreso entre los señores Cañellas y conde de Rius, nombraron éstos sus padrinos para que arreglaran la cuestión.

Por fortuna, lo han conseguido, habiendo acordado levantar un acta que evitará todo lance personal.

A última hora se ha hablado en el Congreso de diferencias surgidas entre los señores Gamazo y Ruiz Capdepón, por oponerse el ministro de Hacienda á la supresión de varios juzgados en las provincias de Valladolid y Salamanca.

Creo infundados los rumores.

El señor Ruiz Capdepón tiene bastante habilidad y discreción para resolver satisfactoriamente la cuestión del presupuesto de Gracia y Justicia.

Mañana parece quedará ultimado el dictamen.

Nada nuevo sobre la salud pública.

El Dr. Ferrán ha examinado las deyecciones de los enfermos de Palafrugell, comprobando que no había en ellas la célebre *virgula* de Koch, es decir, que no se trataba de cólera.

Segre creyéndose, seguro el nombramiento del señor González de la Fuente para la subsecretaría de Justicia.

También han sonado los nombres de los señores Calvetón, Gómez Sigura y García Monfort.

Los diputados alicantinos señores Arroyo, Terol, Arredondo, Chicheri, Romero Paz, Canalejas, Ruiz Valarino, y el senador señor Fernández Caro, obsequiarán esta noche con un banquete en el restaurant de la Bolsa al señor Capdepón, para solemnizar su entrada en el ministerio de Gracia y Justicia.

Los diputados y senadores valencianos que al principio pensaban tomar parte en dicho banquete, han acordado celebrar otro independientemente.

Este banquete tendrá efecto mañana en Fornos.

El señor Mella interpelará mañana al Gobierno en el Congreso, acerca de la cuestión de los barreneros de esta Corte.

En el Senado se aprobó á primera hora el dictamen para que fuese admitido al ejercicio del cargo de senador por el arzobispado de Sevilla, el señor obispo de Córdoba, quien juró pocos momentos después.

Aprobáronse luego varios dictámenes de escaso interés, concediéndose luego la palabra al señor Bosch y Fusteguera, quien continuó su discurso contra la totalidad del proyecto de ley de administración local.

Algunos relacionaban el hecho de que se haya hoy entrado á primera hora en la continuación del debate sobre el proyecto de ley de administración local, con la conferencia que, según dije, Sugasta y González (don Venancio), con el señor Bosch y Fusteguera, creyéndose que se habría convenido en aligerar todo lo posible la discusión.

Los tonos del discurso del señor Bosch, no parecían hallarse conformes con los que tales creencias sustentaban, pues el senador conservador citado, ha seguido examinando detenidamente el proyecto, y combatiéndolo en sus pormenores como en los días pasados, sin que pareciera llevar prisa por poner término á su peroración.

M.

NOTAS TELEGRÁFICAS.

París 7. Noticias de origen inglés dicen que los acorazados *Caperdown* é *Inflexible*, repararán en Malta las averías que sufrieron el día en que ocurrió la catástrofe del *Victoria*.

Añaden que un gran número de marineros del *Victoria* fueron salvados por los botes del *Caperdown*.

Londres 7. Oficialmente se confirma que el *modus vivendi* entre Portugal é Inglaterra sobre la delimitación de fronteras de las posesiones de ambos Estados en el Africa Central al Norte de Tambeze quedará en vigor hasta Junio de 1896.

Londres 7. Los despachos de Yokohama anuncian que continúan las elecciones en el Norte del Japón, sin que hasta ahora haya ocurrido ningún incidente notable.

Añaden que los últimos terremotos han sido muy violentos, pero que por fortuna no hay desgracias personales que lamentar.

Nueva York 7. Se han cerrado la mayor parte de las minas de plata del Colorado. Centenares de obreros sin trabajo

recorren las calles implorando la caridad.

París 7. En Alencón estalló ayer una terrible tempestad que en pocos minutos causó grandísimos destrozos.

Corpulentos árboles quedaron arrancados de cuajo y muchas cosechas totalmente perdidas.

En la población no quedó ni un cristal sano.

París 7. *Le Matin* de hoy dice que 170 sindicatos han acordado la huelga general.

París 7. La comisión ejecutiva de la Bolsa del Trabajo ha dirigido á los trabajadores un manifiesto invitándoles á permanecer tranquilos y adherirse á los sindicatos que permanecerán alerta no obstante todas las medidas que se adopten para coartar su acción.

París 7. Los diputados y concejales de París se reunirán hoy en las oficinas del periódico *Germinál*.

París 7. Los periódicos radicales censuran vivamente la clausura de la Bolsa del Trabajo.

Otros periódicos más templados aprueban dicha medida y algunos la acogen con reservas.

Londres 7. El trasporte *Khiva* que conducía á La Meca 979 peregrinos mahometanos indios, ha naufragado habiendo perecido ahogados unos 20 pasajeros.

París 7. En la Bolsa de hoy el exterior español que tuvo ayer un alza de cerca de 1 por 100, abrió muy firme próximamente á los mismos cambios de ayer, perdiendo luego un octavo. Dicho valor se presenta sin embargo con buena tendencia.

Londres 7.

En muchas minas de plata de los Estados Unidos, á causa de la depreciación de este metal se han suspendido los trabajos de explotación. En algunas de ellas será difícil reanudarlos por haberse inundado las galerías. En otras, aunque no se trabaja continúan las operaciones de desagüe, lo cual representa una gran pérdida para las compañías. Se espera con viva ansiedad la reapertura del Congreso.

Mientras este no adopte una resolución definitiva disminuirá notablemente la producción de la plata, y así se explica la reacción que se ha advertido en el precio de este metal.

Ferrocarril de Burgos á Bercedo.

III

La longitud total del trazado es de 107.062 metros, que se han dividido en cuatro secciones, comprendiendo la primera los trozos 1.º y 2.º, de 10.839,92 y 10.848 respectivamente; la segunda los trozos 3.º, 4.º y 5.º,

de 8.051,75, 9.990,63 y 10.780; la tercera los trozos 6.º y 7.º, de 11.78,02 y 10.126,23, y la cuarta los trozos 8.º, 9.º y 10.º, de 11.111,64, 10.603,95 y 13.514,43 metros respectivamente.

La línea, como ya se ha indicado, parte de Burgos, y cruzando la divisoria del Duero y Ebro por Peñarada, desciende á Poza por el curso del río Onimo, dejando á dicho pueblo á kilómetro y medio á la izquierda; sigue por la margen izquierda del Onimo hasta su desembocadura en el Oca, próximo al pueblo de Terminón; continúa luego por la margen izquierda del Oca pasando por Oña, y en el puente titulado de la Blanca cruza á la margen derecha, continuando por este margen hasta la desembocadura en el Ebro, cerca del puente de la Horadada, pasando antes por la posesión llamada de Sante.

Una vez en la cuenca del Ebro, sigue por su margen derecha hasta el punto de la carretera de Cereceda á Laredo, llamado de la Peña partida, cerca de Trespaderne. Aquí pasa á la margen izquierda y sigue por ella hasta Trespaderne, donde abandona el Ebro para subir por el río Nela, cruzándole á 2.800 metros de su desembocadura en aquel, sigue por las inmediaciones de los pueblos de Nofuentes, Pradolamata y Moneo, pasando este último, deja el curso del Nela para seguir el del Trueba por su margen izquierda, pasando por Medina de Pomar, Torres, Santurde, Quintanilla Pienza y Revilla Pienza, donde se separa del Trueba para seguir la margen izquierda del Cerneja ó Agüera, cruzando este río en el Ribero y continúa por Villasantar hasta Bercedo.

El trazado, tanto horizontal como vertical, es muy bueno, puesto que ni en las pendientes ni en los radios de las curvas se ha llegado á los límites máximo y mínimo que se han señalado.

El emplazamiento adoptado para la estación de origen, en Burgos, está situado entre la estación del ferrocarril del Norte y la Casa Blanca.

Esto tiene la ventaja de que todos los viajeros y mercancías que procedentes de la línea del Norte necesitan continuar por la de Bercedo, no tendrán que recoger distancia alguna para pasar de un ferrocarril á otro, haciéndose los trasbordos con gran prontitud y comodidad.

La estación estará emplazada en un plano horizontal de 334 metros: el trazado sigue luego con una ligera pendiente, salvando el cauce de las Huelgas, pasa por uno de los extremos del terreno llamado la Huerca grande y próximo á la tapia de Hospital militar hasta la carretera de Valladolid, donde empieza un tramo horizontal de 303 metros, al principio del cual se cruza con un paso á nivel dicha carretera frente al puente de Malatos, pasando luego el río Arlanzón con un puente oblicuo de hierro de tres tramos de 25 metros.

Pasado el Arlanzón se cruza el paseo de las Partizas, por detrás de la fábrica del Sr. Gómez Zamora salvando su cauce, sigue luego por las

eras del barrio de San Pedro, y sube hasta la carretera de Burgos á la Pinza y el ventorro de Quintanadueñas, pasando por detrás de él para salvar el valle que forma el arroyo de Villatoro, emplazándose el apeadero de Villarmontero en un tramo horizontal de 229.50 metros.

No podemos seguir exponiendo los detalles de todo el trazado, porque esto daría excesivas proporciones á nuestro trabajo.

Nos limitamos, pues, á añadir que se proyectan estaciones en Sotopalacios, Peñarada, Arconada, Poza, Terminón, Oña, Trespaderne, Moneo, Medina de Pomar, Villasante y Bercedo, y apeaderos en Villarmontero, Lermilla, Lences, Nofuentes y Santurde.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Aprobada el acta de la sesión anterior se leyó y aprobó otra de la comisión de festejos, en la que consta el acuerdo de que la limosna á los pobres fuese mediante bonos y que el reparto se hiciese en el local de la Plaza de Toros, como efectivamente se ha verificado, consistiendo las cantidades de pan y arroz, repartidas en 2008 kilos del primer artículo y 1.000 del segundo.

Se dió lectura á varias comunicaciones que pasaron á las comisiones respectivas.

Después de presentarse varias cuentas tomaron la palabra los Sres. Corral, Conde de Berberana y Montero, sobre si debían ó no acompañar á esas los correspondientes comprobantes, acordándose después de una corta discusión lo primero.

Se dió cuenta de la adjudicación en pública subasta de los impresos para las elecciones á los Sres. Hijos de Rodríguez, en la cantidad de 517 pesetas 80 céntimos.

El Sr. Lasso manifestó que se debían subastar de una vez todos los impresos necesarios y no solo los ya indicados, teniendo que sacar después otros que importan más de 1.000 pesetas, por lo cual pedía que se suspendiese la aprobación de la subasta.

Le contestó el Sr. Alcalde que no era fácil anular la subasta, lo cual podría traer graves consecuencias, y que lo único que se podría hacer era dejarlo sobre la mesa para la próxima sesión.

Se aprobaron varias cuentas y se presentaron algunas instancias, las cuales pasaron á las respectivas comisiones.

El Sr. Corral pidió que se tomen medidas para impedir que se propague en nuestra población el cólera.

Respondió el Sr. Cisneros que se han tomado las precauciones necesarias respecto á este punto.

El mismo Sr. Corral dijo que la comisión de festejos recuerda que se quedó en que se diese permiso para establecer las barracas en el Espolón, pero que no hubiese rifas, y que, sin embargo, se han establecido, pidiendo que inmediatamente se mantenga retirado, pues están siendo origen de muchos escándalos, y así se acordó.

CAPÍTULO III.

La fortaleza.

Comí aquel día con el general y su ayudante, en cuya mesa de soltrón, reinaba la severa ceremonia alemana, y á la mañana siguiente, después de despedirme de él, partí para mi destino.

El fuerte de Belogorsk estaba situado á unos cuarenta *verstes* de Oremburgo, desde cuya ciudad, el camino bordeaba las escarpadas orillas del Iciik.

Este río no se hallaba todavía helado, y sus ondas de color de plomo, presentaban una cinta oscura encerrada entre sus dos márgenes blancas por la nieve de que se encontraban cubiertas.

Delante de nosotros y en cuanto abarcaba la vista, se extendían las estepas Kirghises, cuyo espectáculo, por lo que en sí tiene de árido y salvaje me avisaba en tristes pensamientos.

La vida de guarnición no me ofrecía grandes atractivos, y ya me imaginaba á mi nuevo jefe el capitán Mironof, como un viejo severo, taciturno, ignorante de todo lo que no fuera el servicio, y dispuesto siempre á arrestarme por la falta más insignificante.

El crepúsculo se aproximaba, y yo no veía por parte alguna el término de mi viaje.

—¿Está muy lejos la fortaleza? pregunté al cochero.

—Ya se la vé deste aquí—respondió Yo miraba por todas partes, buscando torreones, muros, ó un foso, pero nada ví si no un pueblecillo miserable rodeado por una empalizada de madera. A un lado se levantaban tres ó cuatro pilas de heno medio cubiertas por la nieve, y al otro un molino de viento cuyas aspas estaban construidas de un modo muy tosco, de gruesas cortezas de tilo.

rusa ordenó á un criado que fuese á llamar al *uraniuk*, ú oficial de cosacos.

Entre tanto el diminuto viejo me miraba lleno de curiosidad con su único ojo, y comenzó á hacerme mil preguntas acerca del cuerpo en que había servido anteriormente y las causas de haberme destinado allí.

—¿Acaso será, me dijo, por hechos poco convenientes en un oficial de la guardia?

—¿Queréis concluir de decir tonterías? —le interrumpió la mujer del capitán.

—Tiene más que hacer que responder á tus necedades. Y tú, padrecito—continuó dirigiéndose á mí—no te preocupes de las causas que aquí te traigan. No eres el primero ni serás el último. Aquí se sufre algo, pero se habitúa uno á esta vida al fin. Ahí teneis Alexei Ivanitch, que hace cuatro años lo traegeron aquí por que jugando con otro compañero teniente se le fué la espada y lo mató. ¿Qué queréis? Contra la desgracia, no hay maestro.

En aquel momento entró el *uraniuk*, joven y apuesto cosaco á quien dijo la capitana.

—Maximitch, proporcionad un buen alojamiento al señor oficial.

—Al momento, ¿llevamos á su señoría á casa de Ivan Polajajef?

—Estás en burla, Ivan ha alojado ya á tres, y además es mi compadre. Conducid al señor... ¿como os llamais?

—Prior Andreitich—contesté.

—Conduce á Prior á casa de Simeon Kuzof. El bribón ha dejado entrar á su caballo en mi huerto. ¿Estás todo tranquilo, Maximitch?

—To lo. La única novedad es Procorof ha reñido con la lavandera Astinia por un cubo de agua caliente.

—Bien, pues juzgad á Procorof y á Astinia, vos Ignatitch—dijo dirigiéndose al oficial tuerto,—ved cual de los dos es el culpable, y castigad á los dos. Piotr, Maximitch os conducirá á vuestro alojamiento.

El oficial me condujo á una *isba* la mitad de la cual estaba ocupada por la familia de Simeon, y la otra mitad compuesta de dos habitaciones divididas por un tabique me fueron cedidas á mí.

Savelitch, se puso á hacer nuestra instalación, mientras yo miraba por la es-

Otra vez usó de la palabra el Sr. Corral para que se interese la comisión de obras en el arreglo de los retretes del coliseo, que se hallan en lamentable estado.

La contestaron los Sres. Conde de Berberana y Quevedo. El primero de estos señores dijo que debe darse una gratificación á las bandas de música, para que toquen por lo menos tres veces por semana en el paseo del Espolón.

Esta petición pasó á la comisión de pasesos. Teniendo en cuenta lo solicitado por éste señor, el señor Lasso dijo que si es cierto que existen atriles en los almacenes del Ayuntamiento, se arreglen para establecerlos definitivamente en el templo, y si no que se mandasen hacer para evitar que las bandas los lleven.

El señor Quevedo abogó por que se dejen los arcos de iluminación del Espolón con el objeto de que luzcan los días festivos. Pasó á la comisión de pasesos. El señor conde de Berberana solicitó se dispense á la compañía de zarzuela por no haber dado la última función y que se ceda el Teatro para el concierto que se ha de dar el lunes, con el objeto de allegar recursos para erigir un monumento á Zorrilla, y el palco de la presidencia para las señoras que en él han de tomar parte, lo cual le fué concedido.

Por último, el señor Lasso pidió licencia por un mes, que le fué concedida levantándose la sesión.

Comunicado

Sr. Director de el DIARIO DE BURGOS. Muy señor mío: En el número 706 de su apreciable publicación, correspondiente al día de ayer, he visto inserta una noticia referente á un hecho ocurrido en una de las rifas del Espolón, y como en ella se estampaban conceptos erróneos y que pudieran serme perjudiciales, le ruego se sirva dar caida á las siguientes líneas.

Es inexacto que yo fuera el autor de los desperfectos ocasionados en la barraca. Antes de agredir al encargado de la rifa, éste me había amenazado levantando el saco donde se colocan las bolas, en actitud de golpearme con él, en cuyo momento le acometí con mi bastón, cogiendo él una arma de igual clase, con la cual causó los daños que se me atribuyen.

Esto es, Sr. Director, la verdad de los hechos, sin tergiversar, ni quitar, ni añadir nada, como probé en su día. Esperando de su amabilidad se dignen insertar es e comunicado y anticipando le las gracias, queda en espera de sus órdenes su affmo. y s. s. g. s. m. b.

Elesio Calzada.

Burgos 8 de Julio de 1893.

Noticias locales

El día 3 del actual, á las siete de la mañana, hallándose el vecino de Hoyales Gregorio Sancho ocupado en las faenas agrícolas, dejó el chaleco en que guardaba el reloj de bolsillo en la finca en que estaba trabajando; más al ir á ponerse de nuevo el chaleco notó con sorpresa que le habían quitado el reloj. Después de practicar las diligencias para averiguar quién era el autor del hurto, dió conocimiento del hecho á la guardia civil, la que consiguió hallar el reloj en la casa de un vecino del mismo pueblo, que fué puesto á disposición del juez municipal de la localidad.

Para que llegue á conocimiento de los señores sacerdotes de esta diócesis, les diremos que, según noticias que se nos han facilitado en las oficinas de la Habilitación aún no se han recibido los libramientos para satisfacer las atenciones del culto y cetero correspondientes al finado mes de Junio.

El dueño de la rifa establecida en el Espolón frente al comercio de Eustasio Lafuente, nos suplica consigamos que el caballo rifa lo hace días, y al cual se refería el comunicado que publicamos, se ha la depositado en la Inspección de orden público, á disposición de la persona que presente el número que resultó premiado en el sorteo.

A las primeras horas de la mañana de hoy ha circulado en esta población la desagradable noticia de que, en los pueblos inmediatos de Villafraja y Casañares se había verificado un incendio en las mieses, que á causa de los excesivos

calores se hallaban ya en completa sequedad.

El elemento destruyó hasta 20 fanegas de sembradura, que atendido el desarrollo del grano puede calcularse rendirían unas 200 fanegas de trigo.

Hasta la hora de escribir estas líneas no tenemos noticias oficiales, pero se dice que el origen del fuego provino de que uno de los operarios, al encender el cigarro, arrojó la cerilla ardiendo aún dentro de los cereales, tomando tal incremento el fuego que en breve espacio de tiempo disipó las esperanzas de los labradores que se prometían una excelente cosecha.

También se dice que el trabajador, al notar el incremento que por su inadvertencia causaba el voraz elemento quiso evitar su propagación y extinguirlo el mismo, resultando con varias quemaduras, sin poder conseguir su objeto.

Cuando los vecinos se apercibieron del suceso, mostró el obrero tal sentimiento que se dice profirió estas palabras: «máteme, hazen de mí lo que quieran».

Al penetrar las llamas en uno de los trigos, que no estaba completamente seco fueron formando una especie de senda á su paso.

Al día siguiente de recibirse en Madrid las pruebas del fallecimiento de D. Manuel González Benito, administrador que era de nuestro estimado colega El Papa Moscos, puso La Equitativa de los Estados Unidos á disposición de D. Amalia Sancibrán, viuda de dicho señor, la cantidad de 5.000 pesetas, que en tan acreditada sociedad tenía aseguradas, suma que el representante de tan poderosa sociedad en esta provincia D. Dionisio Monedero, se apresuró á entregar á la interesada. Merece páñenos el proceder de La Equitativa, y no es extraño que el número de socios aumente de día en día en Burgos y en todo el mundo.

Prospectos pueden adquirirse en el comercio de D. José Miguel Oliván, Espolón números 2 y 4, y en la oficina del Sr. Monedero.

Llegada de viajeros.

Hotel Paris: M. R. Andersen, de Inglaterra; D. Leopoldo Lindalfer, de Alemania y D. Narciso Zugunza, de Bilbao.

Fonda Monin: D. Nicolás Curet, de San Sebastián; D. Manuel Mellado, de Madrid; D. Blas Santacano, de id.; don Antonio Alvarez, de Asturias, y D. Enrique Guindulain, de Barcelona.

Mercados.

En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy merluza á 1,50 y 1,20, congrio á 1,70 y 1,50, sardinas á 0,50, bonito á 1,00, langostas de 1,25 á 2,50, pagelos á 1,00, pescadilla á 0,70 y salmón á 4,00.

También han abudado en el hondillo los cangrejos, que se han vendido á precios bastante subidos, á causa de la mucha solicitud, y algunas cestas de truchas frescas y de nieve.

Se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad en la mañana de hoy 2 buyes, 9 terneras, 4 carneros, 88 corderos y 2 cerdos.

En el banco regulador se ha vendido en la mañana de hoy el tocino y lomo á 1,48 y 1,58 pesetas el kilo.

Boletín militar.

Servicio de la plaza para el día 9 de Julio de 1893: Parada Lealtad y San Marcial; Hospital, provisiones y vigilancia, San Marcial, primer capitán; vigilancia los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar, Sanz.

Deseando la muerte. Un marino, cuando dejó de navegar comenzó á sufrir agudos dolores en los miembros inferiores, estando muchas veces imposibilitado de atender á sus ocupaciones. Algunos días era tan fuerte el dolor que deseaba que la muerte viniera á suplir sus sufrimientos.—Recurrió á los mejores médicos, no aminoró gasto alguno, ni hubo remedio por mi conocido que no probara; por fin compré desesperado un emplastro de fístro rojo del Dr. Winter, y al segundo día no me conocía. Mi sorpresa fué tan grande que feste entonces no cesó de alabarlos.

J. Brañas. 6

Boletín religioso.

Santo de hoy: S. Procopio.

Santo de mañana: S. Zenón.

Cultos.—Continúa en la iglesia de San Lorenzo y en el convento de PP. Carmelitas la novena en honor á Nuestra Señora del Carmen.

En este último practicará mañana los cultos ordinarios la asociación de Teresianas con misa de comunión á las siete de la mañana y los demás ejercicios. Por la tarde tendrán lugar los cultos á las seis y media.

En el S. T. M. y demás de la capital se practicarán á las horas designadas los cultos de costumbre.

MISAS.—En las iglesias de P. Jesuitas y Carmelitas las hay rezadas y consecutivas desde las cinco de la mañana.

A las cinco y media en la capilla de las niñas de Saldaña.

A las seis en S. Gil.

A las seis y media en San Lorenzo la de asociación de ánimas.

vento de San José, capilla del Smo. Cristo de la catedral y en San Gil.

A las ocho en punto todos los días festivos en la capilla del Hospital de San Juan.

A la misma hora en San Lorenzo, San Lesmes, S. Gil y capilla del Smo. Cristo. A las ocho y cuarto suelen ser las misas de capilla en la Catedral; y á las ocho y media en la capilla de Santa Ana en la Catedral, en San Lesmes, en las Salesas, en el colegio de sordo mudos y en la capilla de las religiosas Concepcionistas de la calle de Santander en donde las hay los días de labor á las seis y media.

A las nueve en San Lesmes Santiago San Lorenzo, en la capilla de Santa Catalina el Hospitalaje, en la del Smo. Cristo y en San Gil.

A las nueve y media en el Hospitalaje y en San Lesmes.

A las diez en San Lorenzo y en la capilla del Hospitalaje.

A las diez y media en la capilla del Seminario Conciliar de San Gerónimo.

A las once en San Lorenzo y en San Lesmes.

A las once y media en San Gil.

A las doce en la capilla del Smo. Cristo de la Catedral y en la iglesia de San Lorenzo.

Boletín meteorológico.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: á las 9 m., 604,4; á las 3 t. 630,5

TEMPERATURA: max. sol 39,6 max. somb. 26,0 min somb 12,3. Reflector 10,0

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E. 3 t., S.

Mercados.

Villarcayo 5.—Entrada en el último mercado 400 fanegas próximamente; trigo á la superior de 96 libras, fanega á 50 reales, corriente á 23, cebada á 23, centeno á 28, avena á 14, yeros á 33, alholba á 31, garbanzos á 130, lenteja á 60, alubias á 66, harinas á 18, 17 y 14 reales arroba, salvados á 9, 8 y 7, y patatas á 4.

Los campos buenos. La siega está en su apogeo.

Lerma 5.—Entrada de .200 á 1.400 fanegas.

Se ha vendido el trigo mocho de 37 á 40 rs. fanega, rojo 36 á 37, centeno de 23 á 24, cebada á 22 y avena á 14.

Se empieza á dar salida á los vinos, contribuyendo á ello la buena cosecha que se espera.

El vino tinto se cotiza á razón de 4 1/2 y 5 rs. cántaro.

El aceite se vende á 50 rs. pagados los derechos de aforo.

En el mercado de ganados se han presentado á la venta unos 350 ejemplares de reses de cerda al destete, al precio de 90 á 100 rs. cada uno, siendo tantas las transacciones que no quedó por vender ni una sola res.

El estado de los campos bueno; tiempo excelente.

Burgos 8.—El mercado de cereales de hoy en esta capital, ha tenido bastantes ingresos; á pesar de haberse dado de alta dos de los comisionistas en granos, las transacciones han sido escasas, y se ven en tiendas de la Llana y otras calles almacenados los sacos de cereales, que sus dueños se han visto precisados á depositar, siguiéndoseles no pequeños perjuicios.

Se ha vendido el trigo á la superior y mocho de buena calidad de 35 á 40 rs fanega, rojo de 35 á 37 y centeno de 23 á 26.

De granos de pienso ha habido gran escasez; la cebada se ha vendido de 23 á 24 rs. fanega, avena de 15 á 16, esparceta de 12 á 16; lentejas á 40 y la pequeña cantidad de cebada nueva que se ha presentado de 20 á 21 rs. fanega.

Continúa el retraimiento por parte de la generalidad de los comisionistas.

El de ganados celebrado ayer en esta capital tuvo bastante escasez de ingresos, y tan bien las transacciones fueron menores que en los mercados anteriores, conservándose sostenidos los precios.

Entraron 10 parejas, 122 reses vacunas sueltas, 26 terneras, 97 carneros y 8 ovejas.

Se vendieron para Burgos 33 reses vacunas, 16 terneras, 73 carneros, y 4 ovejas; y para fuera de la capital una pareja, 40 reses vacunas, 28 carneros y 1 oveja.

Los precios que reinaron, fueron de 2.500 rs. las parejas, 1.250 las reses vacunas, 180 las terneras, 75 los carneros y 60 las ovejas.

Sedano 6.—En el último mercado de esta villa hubo escasa entrada; se vendió el trigo á la superior de 49 á 50 rs. fanega, mocho á 49, centeno á 30, cebada á 95 yeros á 31, garbanzos á 90, alubias á 68 y patatas á 3 la arroba.

El vino tinto se vende á 14 rs. cántaro; el claro, blanco y vinagre á 16, el aguardiente á 30 y la arroba de aceite á 45.

El mercado tiene tendencia á la baja.

El estado de los campos bueno y el calor es sofocante.

Gumiel de Izur 6.—Se ha observado en el viñedo que se secan las hojas y racimos, y los vinicultores creen que consiste esto en que existe en las viñas la enfermedad del mildew.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 8.—8 m.

Con la solemnidad de costumbre se celebró la fiesta anual de la sociedad filantrópica de milicianos nacionales. Presidieron el acto los señores Montejo Robledo y Angulo,

asistiendo los generales Ortega y Echagüe.

Se depositaron coronas en el arco del 7 de Julio.

Madrid 8.—8,15 m.

Pasan de doscientos los barrereros que han depuesto su actitud de resistencia, volviendo al trabajo.

Se cree que los restantes imitarán hoy esta conducta, dando por terminada la huelga.

Madrid 8.—8,20 m.

Según noticias de la Coruña, el Ayuntamiento de aquella capital sigue sin constituirse.

Ha sido nombrado concejal un sereno, excabo de la guardia civil, y también ha presentado la dimisión.

Los periodistas detenidos continúan en la cárcel.

Madrid. 8.—9,30 m.

Confírmase la noticia de que han ocurrido casos sospechosos de cólera á bordo del vapor inglés «Dante», procedente de Marsella.

Dicho vapor ha sido inmediatamente conducido al lazareto.

Afortunadamente, dichos casos no han producido alarma.

MADRID 8.—10 m.

Los últimos telegramas de París afirman que los alborotos promovidos por los estudiantes continúan, habiéndose dado anoche nuevas cargas sobre los amotinados.

A las once se interrumpió completamente la circulación de omnibus y tranvías.

Témese que ocurran nuevos desórdenes.

Esta madrugada se ha esparcido arena sobre el entarugado de los boulevares, para que no resbalen los caballos en caso de que fuera necesario dar hoy nuevas cargas.

Asegúrase que el Ayuntamiento será disuelto.

Madrid 8.—3,30 t.

Asegúrase que será nombrado subsecretario de Gracia y Justicia el Sr. Gomez Sigura.

En el Congreso el Sr. Rodríguez San Pedro anuncia una interpelación sobre asuntos antillanos.

Se cree seguro el ingreso en el partido conservador de los señores Crespo, Quintana y Carvajal.

El Sr. Villanueva se declara independiente.

Madrid. 8.—4 t.

El soldado de marina que se encontraba enfermo con síntomas sospechosos se halla completamente restablecido, entregándose ya á sus faenas habituales.

Los diputados navarros apoyados por los carlistas recurrirán al obstruccionismo, para que no se apruebe el artículo 17 de los presupuestos.

Madrid. 8.—4,35 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente

1 por 100 interior, 68,60.

Idem fin de mes 68,70.

Idem exterior, 75,80. Idem Deuda amortizable 77,15.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 106,75.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890, 00,00.

Acciones del Banco de España 355,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 169,50.

Cambios sobre París á ocho días vista, 19,25.

Idem sobre Londres 30,00

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 63,25.—dudoso.

Repaso de Latín bajo la dirección de D. Francisco Gonzalez Villanueva, S. Juan, 59, 3.º

Baños del Recuerdo

en los Vadillos.

Este acreditado establecimiento que dará abiero al público desde el día 4 del actual, con sus buenas pilas de mármol y magníficos aparatos de duchas.

Precios.—Abono de nueve baños sin ropa 7,50 pesetas; otro de id. con id. 8,50; baños sueltos id. 1,15; idem con id. 1; ducha con id. 1,15; idem sin id; 1; baño de mar id. 3; id. con id. 3,15; idem sulfuroso id. 3,15; y id. id. 3.

Burgos 4 de Julio de 1893.

VIUDA Y HERMANO

de Tomás Hospital.

Se admiten oficiales para coser en ropa blanca para señora. Se darán buenos jornales.

Venenos que se aspiran ó tragan.

El que suscribe vió una vez á un hombre tragarse la ponzoña de seis víboras -una especie de serpiente cuya mordedura produce rápidamente un resultado fatal. Sin embargo el veneno no le causó daño alguno por que solamente penetró en el estómago. Si hubiera entrado en la sangre por medio de cualquier herida en la lengua ó la garganta le hubiera matado.

La naturaleza tiene esta regla general; que venenos fatales cuando penetran en la sangre, sean inofensivos si se tragan. Sin embargo, cualquier veneno puede ser peligroso inesperadamente. Nadie sino un tonto hace experimentos con tales cosas sin tener alguna razón superior para ello. Desgraciadamente hay muchos oficios y ocupaciones que exponen á los hombres al peligro de daño ó muerte á causa de estos agentes malignos.

El Sr. Miguel Abad, de Filero, en la provincia de Navarra, es un pintor, y ha sufrido mucho con «saturuino» ó cólico de pintores. Entre los síntomas de esta enfermedad prevalecen dolores agudos en el estómago y vómitos. En una ocasión su estado era tan grave que se temió no se restableciera.

En una carta reciente el Sr. Abad dice: «Mi enfermedad fué producida por aspirar el veneno de las pinturas metálicas que necesariamente se usan en mi ocupación. Obtuve un alivio temporal con el aceite de ricino; pero no me curó. Mis sufrimientos parecían fuera de los alcances de remedio alguno; y el pensar que nunca recuperaría mi salud, me puso en un estado grande de melancolía y depresión del espíritu.

«Un día, muy abatido y preocupado, fui á la farmacia de D. Fernando Palacios Pelleitán, establecida en esta ciudad, y encontrando allí también al excelente e ilustrado doctor D. Manuel Val Abren, le hablé del estado de mi salud, é inmediatamente me aconsejó que tomara el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, un remedio nuevo y eficaz para tales casos. Dijo que era puramente vegetal y que no tiene reacción química con ningún veneno en el sistema. Principió á tomarme en seguida dando por resultado que muy pronto estuve completamente curado. Por la presente extiendo mi satisfacción y gratitud á los propietarios del Jarabe, y en particular al Sr. Palacios por tener en su farmacia un específico que hace sólo poco tiempo que se conoce aquí. Soy su seguro servidor (firmado), Miguel Abad.

Antes de hacer comentario alguno sobre la exposición citada, nos permitiremos introducir otra de un carácter semejante. El que la suscribe dice: «Soy un hojalatero, como V. sabe, y tengo que trabajar en acero, cobre y estaño. Así es que me veo obligado á aspirar el humo del estaño y del zinc, lleno, como está, de partículas insalubres de los metales. Esto me causó la pérdida del apetito y grandes dolores en el estómago, con otros síntomas que me angustiaban y alarmaban. Me quedé muy delgado y débil, y pasó días enteros en cama siempre echado de bruces. Al fin mi maestro me dió el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, que me alivió y al cabo de un poco de tiempo se restableció la salud por completo. Estoy muy agradecido de conocer una medicina que me ha devuelto la vida. Suyo (firmado), Antonio Paterna Morilla, calle Villalba, 47, Cartagena.»

La acción del Jarabe en ambos casos fué estimular el hígado, estómago, riñones y entrañas, á arrojar fuera del sistema las sustancias venenosas que estos hombres habían tomado por los riñones. Sin embargo, no deb mos ocultarnos el hecho de que están sujetos á nuevos ataques por las mismas causas, si continúan en sus oficios. La mejor protección contra tales ataques es hacer buena digestión y esto se consigue usando frecuentemente el Jarabe, para fortalecer el cuerpo entero contra los venenos insidiosos, no permitiéndolos localarse cuando se aspiran accidentalmente. El último análisis se ve que todas las enfermedades provienen de venenos absorbidos ó engendrados dentro. Con lo que tenemos que contentar, por lo tanto es con indigestión y dyspepsia en algunas de sus numerosas formas. Este notable remedio tiene poder sobre esta enfermedad cuando todos los demás tratamientos fallan, y por esta razón y poder secreto, impide y cura la enfermedad.

Si el lector se dirige á los Señores A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias: Precio del Frasco, 14 Reales; Frasquito, 8 Reales.

Lo mismo que tenorio

Yo en los casinos entré, yo me metí en el café, y en las tiendas me metí y por doquiera que fui el Quina Momo encontré.

Píñase en los ultramarinos, cafés casinos. Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona.

Representantes en Burgos: Arnaiz y Madrigal, Nuño-Rasura, 19.

Imprenta del DIARIO.

# ESTABLECIMIENTO TERMAL de Urberuaga de Ubilla

MARQUINA (VIZCAYA).

El más concurrido de los que radican en el Norte. Situado á 16 kilómetros de la estación de Olacueta y 18 de la de Elgoibar, ambas en la vía férrea de Durango á Zumárraga. Los coches del Establecimiento, en combinación con los trenes, hacen el servicio en dos horas, así de Olacueta como el de Elgoibar. Estación telefónica en el Establecimiento.

Temporada oficial: de 15 de Junio á 30 de Setiembre.  
 Sus aguas nitrogenadas bicarbonatadas, han sido premiadas:  
 En la Exposición de París de 1861, con mención honorífica.  
 En la Exposición de Frankfurt de 1881, con medalla de oro.  
 En la Exposición de Burdeos de 1882, con diploma de honor.  
 En la Exposición de Amsterdam de 1883, con medalla de plata.  
 En la Exposición de Madrid de 1883, con medalla de oro.  
 En la Exposición de Niza de 1884, con medalla de oro.  
 En la Exposición de Zaragoza de 1886, con premio de primera clase.  
 En la Exposición de Barcelona de 1888, con medalla de oro.  
 En la Exposición de París de 1889, con medalla de oro.

Tienen virtudes especiales en las enfermedades del pecho, garganta, estómago, hígado, vías urinarias, etc., siendo en muchos casos preferibles á *Aguas Buenas*, *Cauterest* y otras sulfurosas y también á las de *Panticosa*, únicas análogas á las de Urberuaga de Ubilla como azoadas.

Se usan mucho á las comidas, ya solas ó mezcladas con vino para facilitar las digestiones, corregir las acedias, piroxis, vómitos, etc., con igual ó mejor resultado que la de *Vals* y *Vichy*, *Sobron* y *Sopotilla*, etc.

Su temperatura 27° centígrados. Su caudal 32.622 litros por hora.  
 Gabinete para inhalación de los gases y salas de respiración del agua mineral pulverizada, sin rival en Europa. Baños, chorros, pulverización, etc., con los aparatos más modernos.

Director: Doctor José Hernández Silva.  
**Fonda hospedería**—Habitaciones cómodas para más de 400 personas al alcance de todas las fortunas, pabellones de lujo; servicio esmerado.—Mesa á la española ó francesa á voluntad, 6 pesetas.—Segunda mesa solo á la española, 4 pesetas.—Comedores particulares.—Capilla.—Casino.—Salón de recreo.—Sala de tréscillo.—Gabinete de lectura.—Café.—Jardines para paseo y excursiones á los puntos inmediatos.—Correo diario.

**Ventas de las aguas embotelladas**.—Dirigirse á D. Quinino Pinedo, farmacéutico Bilbaio, que está en comunicación con las principales farmacias y á quiénes se pedirán detalles, prospectos, etc., así como también al administrador del Establecimiento.

## TALLERES de ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO de Rufino S. Gonzalo

Encuadernaciones de todas clases en cuero, sencillas, económicas y elegantes.  
 Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álboms, en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro, para la firma resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas, etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

## EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

LOS EEMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumáticas, debilidad causada por indiscreciones anticípadas, estúpidos indolentes ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los hombros y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

LOS COMERCIANTES, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquier sensación desagradable que afecte á sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea azulada ó encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.  
 En Burgos, en la droguería de D. José Mira, Espolón, 30.



## !! El Estómago Artificial !!

Polvos del Dr. Kuntz

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Remedio precioso é incomparable para la cura inmediata, segura y radical de todas las molestias del ESTOMAGO por antiguas ó rebeldes que sean, con la particularidad que el paciente siente ya **marcadísimo alivio** desde la 1.ª dosis, consiguiendo en muchos casos que **sólo una caja baste para el éxito completo**.

De un sabor agradable y no precisando dieta, es maravilloso para combatir gastralgias, gastritis, dispepsias, agua de boca, ardores, vómitos, acidez, digestiones difíciles; pesadéz, dolores, flatulencia, calambres, úlceras, etc. etc., y más del 80 por 100 encuentran tal alivio desde la primera dosis, que **digieren perfectamente** todos los alimentos sin el menor dolor ni pesadéz.

El éxito es tan seguro que se devuelve el importe al paciente que en la primera Caja no encuentre mejoría. Caja 7,50. Vá correo. Un solo depósito en cada capital. En Burgos farmacia de G. Escolar, Plaza de Prim, 11.

## TANGYES LIMITED

INGENIEROS.

BIRMINGHAM.

SUCURSAL, GRAN VÍA 52, BILBAO.

REPRESENTANTE JAIME R. BAYLEY.

Especialidad en máquinas de vapor de alta presión, condensación y compound, bombas centrífugas y de acción directa, duplex, etc., gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos, ascensores, máquinas, herramientas para talleres.

## Aceite Igneo Mallol

FUEGO MALLOL

PARA VETERINARIA PARA VETERINARIA

PAR MALLOL MEZQUITA FARMACÉUTICO.

Este precioso tónico es el más enérgico vesicante y resolutivo más poderoso: con él se curan radicalmente y en pocos días las cojeras, vejigas, esparavanes, atifafes, agriones, sobrehuesos, bronquitis, anginas, etc., sin destruir la piel ni huir el pelo del animal.

De venta al precio de 2 pesetas frasco en las principales Farmacias y Droguerías de España.

Papel para envolver

## EL MEJOR REGULADOR DEL ESTOMAGO

MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE \* DIGESTIVA \* ANTIBILIOSA \* LAXANTE

Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocandria y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

AL POR MAYOR, E. FORMIGUERA Y CA. Talleres, 22.—BARCELONA

En Burgos, farmacias de Escolar, Sainz Valpuesta, Guilarte, Barriocanal, Heras y de la Llera.

<h3>LA EPILEPSIA</h3> <p>O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alfericia y mal de San Pau en Cataluña, y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las Pastillas Antiépilépticas de ochoa.</p> <p><b>Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vasomotor.</b> Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la Epilepsia son prodigiosos. Enfermos que padecían esos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan pesosa enfermedad.</p> <p>Depósitos en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.</p>	<h3>LA ERISPELA</h3> <p>Curación pronta y radical con las PILDORAS DE OCHOA</p> <p>La Erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces píldoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, é eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente.</p> <p>Para detalles completos de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, Madrid.</p>	<h3>LA VIRUELA</h3> <p>Curación rápida y segura, sin quedar hoyos en la cara con las PILDORAS DE OCHOA</p> <p>Estas acreditadas píldoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico; por lo tanto, desde las primeas dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus se hace poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.</p>
--	--	--

## RUS ARTE FOTOGRAFICO. RUS

Aparatos, artículos y productos para la Fotografía

Depósito exclusivo para la venta en España y sus Colonias de las célebres placas al gelatino-bromuro de plata del DOCTOR MONKHOVEN (Más de 100.000 paquetes de dichas placas vendidas durante el año 1892)

### CATÁLOGO GENERAL ILUSTRADO

seguido de un extenso tratado de FOTOGRAFÍA PRÁCTICA, con fórmulas y procedimientos

ÚLTIMAS NOVEDADES FOTOGRAFICAS EXPEDICIONES Á PROVINCIAS Y ULTRAMAR

FERNANDO RUS 68 -S. Pablo-68 y 10 Espalter 10 BARCELONA

## GRAN FÁBRICA DE DULCES DE MATÍAS LÓPEZ

PREMIADA CON 8 MEDALLAS ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo DIPLOMA DE HONOR, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de BRUSELAS, y Medalla de Oro en la Exposición de BARCELONA.

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.

Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: PALMA ALTA, 8.—Madrid

## BODEGAS DE CUZCURRITA (RIOJA) Román García.

En este establecimiento se ha recibido un variado surtido de vinos de lo más selecto para las fiestas de San Pedro y San Pablo.

Vinos finos de Medoc.—Compañía vinícola del Norte de España.—Rafael López Heredia —Rioja alta.—Luis González Estefani.

También hay embotellados de Cuzcurrita, San Vicente, Mancha, Navarra y Valladolid.

Vinos de Jerez de varias marcas; manzanilla, moscatels, Málaga, cosueneras, blanco y anisados pures de vino de Quel.

En vinos al detall los hay de San Vicente, Cuzcurrita, Cabezón, Mancha, Navarra y Rivera.

Lain-Calvo, 2 y 4, frente á Barriocanal.

### ANUNCIOS PARA FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

### VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANK

Estreñimiento, Jaqueca, Malestar, Pesadéz gástrica, Congestiones, curados ó prevenidos. (Etiqueta adjunta en 4 colores)

PARIS: Farmacia LEROY 91, rue des Petits-Champs. En todas las Farmacias de España.

### Joaquin Navarro González El Valenciano

Tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela su nuevo comercio de paquetería, quincalla, bisutería, perfumería, especialidad en juguetes y artículos de fantasía. Loza, porcelana, cristalería, batería de cocina, lampistería, objetos de escritorio, artículos de piel, armas de todas clases, cuchillería, instrumentos de cirugía y música, paraguas, sombrillas, abanicos, óptica y multitud de géneros que pueden competir con los mejores de su clase en economía y calidad.

Plaza Mayor, núm. 30.—Burgos.  
 Casa en Haro.

### MARMOLISTA RAFAEL GUZMAN

Altares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, Regaderas y toda clase de trabajos para Iglesias, Cementerios y construcciones en mármol y piedra á precios baratísimos.

Constitución, 10.—Valladolid.  
 SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15.

### PALOMAS

Se compran vivas de la clase llamada Zuritas para el tiro de pichón de Lamiaco. Dirigirse á Santos Larrazabal, por Bilbao, en Las Arenas.

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.